

Kindergarten-Bedarfsplan der Gemeinde Weißbach für die Jahre 2024 bis 2026

Allgemeines

Die Gemeinde Weißbach hat derzeit ca. 2.075 Einwohner und besteht aus den ehemals selbständigen Ortschaften Weißbach (mit dem Weiler Guthof und dem sogenannten „Schlöble“) und Crispenhofen (mit dem Weiler Halberg und den Aussiedlerhöfen „Breitentaler Höhe“).

In **Weißbach** gibt es einen dreigruppigen Kindergarten, der sich in der Kelterstraße 22 befindet. Derzeit ist eine der drei Gruppen als Gruppe mit verlängerten Öffnungszeiten genehmigt (→ laut Betriebserlaubnis für maximal 25 Kinder zugelassen), die beiden anderen als Ganztagesgruppe (→ laut Betriebserlaubnis jeweils für maximal 20 Kinder zugelassen).

Die Immobilie und das Inventar des Kindergartens Weißbach gehören der Gemeinde Weißbach, Trägerin war bislang jedoch die evangelische Gesamtkirchengemeinde Crispenhofen-Weißbach. Grundlage der Zusammenarbeit ist der Kindergartenvertrag vom 05.06.2018.

Ab dem 01.09.2024 wird die Gemeinde Weißbach die Trägerschaft übernehmen, weil die Gesamtkirchengemeinde den Kindergartenvertrag gekündigt hat.

In **Crispenhofen** gibt es einen eingruppigen Kindergarten, der im Obergeschoss des ehemaligen Schulhauses in der Criesbacher Straße 23 beheimatet ist.

Auch hier gehören die Immobilie und das Inventar der Gemeinde Weißbach, während die Trägerschaft bisher bei der evangelischen Gesamtkirchengemeinde Crispenhofen-Weißbach lag. Grundlage der Zusammenarbeit ist ein Kindergartenvertrag vom 17.01.2006. Auch diese Trägerschaft wird ab dem 01.09.2024 von der Gemeinde Weißbach übernommen.

Der Kindergarten wird derzeit als Gruppe mit verlängerten Öffnungszeiten (→ laut Betriebserlaubnis für maximal 25 Kinder zugelassen) betrieben.

Bedarfsplanung für die Betreuung von Unterdreijährigen

Für die Betreuung von Unterdreijährigen wird ein eigener Bedarfsplan erstellt. Sie ist mithin nicht Gegenstand des Kindergarten-Bedarfsplans.

Bedarfsplanung für die Betreuung von Drei- bis Sechsjährigen

Siehe hierzu die nachfolgenden Seiten!

Dabei ist jedoch zu beachten, dass die dort genannten Kinderzahlen naturgemäß nur den heutigen Wissenstand wiedergeben können. Durch verschiedene Faktoren unterliegen diese Zahlen aber einer permanenten Änderung, so dass sie nicht als absolute Tatsache, sondern lediglich als Momentaufnahme und Prognose verstanden werden dürfen.

Fazit

Aus der Kindergarten-Bedarfsplanung für die Jahre 2024 bis 2026 lassen sich folgende Erkenntnisse gewinnen:

In **Weißbach** stehen 65 Kindergartenplätze zur Verfügung.

Nach heutigem Stand werden während des Betrachtungszeitraums der Kindergarten-Bedarfsplanung, also bis Anfang 2027, zwischen 44 und 63 Kinder in Weißbach wohnen, die einen Kindergartenanspruch haben. Erfahrungsgemäß besuchen aber ohnehin nie alle Kinder den örtlichen Kindergarten.

Nach den vorliegenden Kindergartenanmeldungen ist zum Anfang des Kindergartenjahres 2024/2025 mit einer Belegung von 37 Kindern und bis Ende des Kindergartenjahres 2024/2025 mit einer Belegung von 55 Kindern zu rechnen.

Die Zahl der Plätze wird also ausreichen und bietet sogar noch Reservekapazität.

Genauso wichtig wie die Plätze selbst ist allerdings, dass genügend pädagogisches Fachpersonal für die Betreuung der Kinder vorhanden ist. Dies ist im Kindergarten Weißbach derzeit leider nicht der Fall. Aktuell dürfen hier aufgrund von Personalmangel nur zwei von drei Kindergartengruppen betrieben werden. Die letzten Monate gab es sogar einen Aufnahmestopp, welcher Mitte Mai aber aufgehoben werden soll.

In **Crispenhofen** stehen 25 Kindergartenplätze zur Verfügung.

Dort werden nach heutigem Stand im Zeitraum bis Anfang 2027 zwischen 15 und 22 anspruchsberechtigte Kinder wohnen. Theoretisch könnte der Kindergarten Crispenhofen also beinahe komplett ausgelastet sein. Allerdings ist nach den vorliegenden Kindergartenanmeldungen bis August 2025 tatsächlich bloß mit einer Belegung von 15 Plätzen zu rechnen.

Folglich wird in Crispenhofen die Zahl der vorhandenen Kindergartenplätze aller Voraussicht nach ausreichen.

Im Kindergarten Weißbach werden derzeit zwei auswärtige Kinder betreut (Geschwisterkinder von Continental, die zuvor beide bereits die hiesige Kinderkrippe besucht haben).

Den Kindergarten Crispenhofen besuchen aktuell keine auswärtigen Kinder.

Wie die vorliegende Kindergarten-Bedarfsplanung zeigt, reicht die Anzahl der in der Gemeinde Weißbach vorhandenen Kindergartengruppen und –plätze bis zum Ende des Planungshorizonts also aus, um den tatsächlichen Bedarf zu decken. Allerdings muss natürlich auch genügend pädagogisches Fachpersonal vorhanden sein, um die Gruppen betreiben zu können. Dies ist – wie vorstehend bereits erwähnt – im Kindergarten Weißbach derzeit leider nicht der Fall, doch zeichnet sich bis zum Jahresende eine Besserung der Situation ab.

	Derzeit bestehende Gruppen	Benötigte und bezuschusste Gruppen		
		2024/2025	2025/2026	2026/2027
KiGa Weißbach	3	3	3	3
KiGa Crispenhofen	1	1	1	1

Weißbach, den 17.04.2024

A. Steinhilber

Annika Steinhilber
Verbandshauptamt